

ROZONES

Los 9 retos de Morena

A partir de este lunes, Morena enfrenta nueve retos en uno, ya que el primer paso luego de emitir las convocatorias para elecciones en este número de entidades federativas será conservar la unidad. La frase de uno de los fundadores del partido, **John Ackerman**, es lapidaria: "El único rival en 2024 de Morena es Morena". Pero el reto es mantener la cohesión no sólo dentro del guinda, sino en los otros dos partidos que forman parte de la 4T, pues cuando alguna de las tres fuerzas camina por su cuenta las consecuencias pueden ser catastróficas, como ocurrió recientemente en Coahuila. Sin duda, los nueve banderazos de este lunes provocarán diversas reacciones y comentarios, pero sobre todo, encartes y descartes. Nos recomendamos ponerle mucha atención a las letras pequeñas de cada una de las nueve convocatorias, pues no todas serán necesariamente iguales. Pendientes.

Jalando de otros lados

Superado el proceso interno en Morena para definir a la coordinadora de los Comités de la Transformación, ahora comenzaron a fortalecer sus grupos de apoyo y arrancaron el trabajo formalmente en Michoacán, donde el mensaje de **Claudia Sheinbaum** fue claro para todos: Morena tiene las puertas abiertas para recibir a los que se quieran sumar al proyecto de continuidad de la 4T. Por ello, al recibir a los primeros firmantes del acuerdo en Michoacán, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México concitó mayores aplausos al mencionar que se sumaron las diputadas locales del PRD **Fanny Arreola** y **Mónica Estela Valdez**, así como quien fuera líder del sector campesino estatal del PRI, **Jesús Luna**, porque dijo que en el equipo para dar continuidad al proyecto que ya inició el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** caben todos, incluyendo los que se sumen de otras fuerzas políticas.

El PVEM y Yucatán

Y para no ir muy lejos en eso de que los partidos caminen por su cuenta, nada bien cayó en los principales círculos de la 4T el destape de la diputada **Federica Quijano**, integrante del grupo Kabah, como aspirante del PVEM al gobierno de Yucatán. Lo interesante de esto es que, dicen los que saben, su anuncio contó con el aval del exniño Verde, **Jorge Emilio González**, quien tras bambalinas aún mueve los hilos del Verde. La cantante se adelantó cuatro días a la emisión de la convocatoria lo que, nos dicen, tiene un doble objetivo: hacer un reclamo por el hecho de que **Manuel Velasco** no fue incluido en el equipo principal de la coordinación de defensa de la transformación y meter presión para lograr que el partido del tucán sea tomado en cuenta. Yucatán es un estado que no gobierna Morena. Y si no cuidan su proceso interno y se fractura la 4T, menos lo hará, nos aseguran.

El corazón de la ciudad

Nos anticipan que en algunos personajes causará escozor el destape de **Catalina Monreal Pérez** como aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc. Y es que en torno al "corazón de la ciudad" convergen muchos intereses y liderazgos de todos los partidos, pero en especial de Morena, cuya nominación busca Catalina. Nos hacen ver que seguramente el anuncio no le caerá nada bien a **Dolores Padierna**, cuyo grupo político fue desplazado de la Cuauhtémoc desde el 2015, cuando el candidato morenista y triunfador de la elección fue **Ricardo Monreal**. Padierna misma fue derrotada en los comicios del 2021 y ahora va por la revancha, lo que suena lógico. Es previsible, nos dicen, que habrá críticas hacia Catalina. Lo deseable es que no se hagan descalificaciones hacia ella sólo por el hecho de ser hija del senador Monreal y que se le permita participar en la contienda interna en igualdad de condiciones. Veremos.



Con esos resultados...

Y en lo que nos piden estar pendientes es en la lluvia de solicitudes de licencia que funcionarios desatarán una vez que se abran los procesos internos de los partidos. Uno que ya se adelantó a avisar que se separará de la presidencia municipal de Fresnillo, Zacatecas, es el edil **Saúl Monreal**, hermano de **Ricardo y David**, quien tiene la intención de contender por una senaduría. "No es una despedida, es el arranque en que acudo al llamado al movimiento, se me presenta una aventura política y no dejaré pasar la oportunidad", declaró el 15 de septiembre pasado. Nos hacen ver, sin embargo, que si los resultados son relevantes habrá que estar pendientes de cómo le va a Saúl, porque su municipio ocupa el primer lugar nacional en percepción de inseguridad: el 92.8 por ciento de la población fresnillense así lo considera, según la más reciente encuesta del Inegi. Uf.

Apuntándose a Puebla

Y hablando de licencias, el que anunció que hará una consulta para ver si la pide o no es el coordinador de los diputados de Morena, **Ignacio Mier**, en la que también incluiría a sus compañeros de coalición del PT y el Partido Verde. Aunque, nos hacen ver, para muchos desde hace meses esta decisión ya la tiene tomada y el ejercicio sería sólo para mostrar que cuenta con algunos respaldos. En la entidad se comenta que en esa contienda el senador **Alejandro Armenta** lleva ventaja, lo cierto es que aún se puede poner interesante, porque recién se han agregado nombres como el de la exsecretaria de Economía **Olivia Salomón**. Quizá por eso el diputado no dejó de poner sobre la mesa el dato de que pudiera quedarse en San Lázaro para defender la propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación y articular los 250 votos que se requieren para su aprobación. Pendientes.



Invencible, avanza Sheinbaum hacia la Presidencia

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Quienes no la conocen, ignoran cuál es el arma secreta de Claudia Sheinbaum, para haber ganado en las elecciones en las que ha participado, ya que no se ha tratado de una graciosa concesión, sino de logros alcanzados con base en la perseverancia y el trabajo.

Los amplios márgenes con los que ganó la elección por la jefatura de Gobierno de la CDMX, dan cuenta de la ardua tarea que desplegó en las labores de campo, esas que implican recorrer todas las alcaldías y de trajinar de puerta en puerta para palpar en carne propia el sentir de la gente.

En el 2018, arrasó en la CDMX con una diferencia de 18 puntos porcentuales sobre su más cercano competidor y no solo eso, sino que, aun con la suma de todos los oponentes, también hubiera alcanzado el triunfo en las urnas.

En ese entonces, ganó con el 47 por ciento de los votos, lo que le otorgó un gran voto de confianza de los capitalinos para gobernarlos.

En el 2015 fue elegida como jefa delegacional de Tlalpan, la cual conquistó como candidata del naciente partido político denominado Movimiento de Regeneración Nacional, venciendo a la poderosa dupla izquierdista conformada por PRD y PT, por 7 puntos porcentuales.

A partir de esa elección, se observó que no solo gozaba del aprecio de sus correligionarios, sino que se granjeaba rápidamente el cariño y respaldo de la gente.

Desde luego, una cosa es andar en campaña y otra sentarse a gobernar y en ambos casos ha demostrado con pruebas palpables que ha entregado buenas cuentas a los ciudadanos que han confiado en ella.

Los resultados de las encuestas en el reciente proceso de selección que llevó a cabo Morena y sus aliados para definir quién coordinará los comités para la defensa de la cuarta transformación y que a la postre se erigirá como candidata presidencial, vienen a confirmar una vez más que funciona el arma secreta de Sheinbaum para ganar en donde la voluntad popular decide, y esa es precisamente el contacto personal que ha establecido con todo interlocutor que le permita escucharla.

Esta estela de victorias la han puesto en la antesala de la Presidencia de la República y como se observan las cosas, seguramente mantendrá su racha de invencibilidad.

Para sus detractores, su gestión, el frente de la jefatura del Gobierno de la CDMX, está plagada de claroscuros, aunque para buena parte de los capitalinos, fue rescatable su actuación al frente de una de las urbes más relevantes y complejas del planeta.

Enumerar sus logros en este reducido espacio es hasta ocioso, baste decir que la capital está funcionando con normalidad y que a los grandes problemas que se enfrentó, salió airosa, como es el caso de la inseguridad pública, a tal nivel que a su subalterno,

mismo que puso al frente de la policía capitalina, mantiene los más altos niveles de aceptación en las encuestas para ganar la exregencia y claro, nos referimos a Omar García Harfuch.

Más allá de filias y fobias, hay que reconocer el empaque mostrado por Claudia a lo largo de su trayectoria política y como servidora pública y en las elecciones en las que ha participado ha ganado, y con esa etiqueta marcha imbatible hacia la contienda electoral por la Presidencia.

Ahora enfrenta varias responsabilidades para cumplir con ese objetivo; la principal, ostentar el bastón de mando que le transfirió el presidente López Obrador y con ese poder, ha asumido sus primeras decisiones; de inicio, ha dejado atrás los resabios y los desencuentros que se dieron en la aplicación y lectura de las encuestas que a la postre la dieron como ganadora del proceso interno de Morena y aliados, al sumar a su equipo a sus adversarios políticos, al tiempo de tender puentes con diversos actores políticos de relevancia.

Ahora, se prepara para enfrentar a Xóchitl Gálvez, que le ha venido a dar vida a un frente opositor que se mostraba huérfano hasta antes de su irrupción en el firmamento político.



Si bien es cierto que Claudia Sheinbaum mantiene una diferencia de dos dígitos porcentuales sobre la hidalguense, no se confía; al contrario, ya tiene establecida su estrategia electoral para recorrer el mayor número de poblaciones del territorio nacional.

Falta un largo periplo hasta los comicios presidenciales en donde todo puede suceder, pero de lo que hay que estar seguros, además de que México será gobernado por una mujer, es que se avizoran mejores tiempos con quien resulte triunfadora.



CIRCUITO INTERIOR

¿**TODO** a las 11:00 horas, diputados?

A ESA hora está previsto que las comisiones de Desarrollo e Infraestructura Urbana y Planeación del Desarrollo presenten el programa de los foros de Parlamento Abierto para el **PGD** y el **PGOT**.

PERO también se está convocando a sesionar al comité para seleccionar al titular del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva.

NO SUENA a que haya sido un error, más bien a una estrategia para restar voces críticas, pues por más esfuerzos que hagan no podrán estar en ambos sitios a la vez.

DE SER así, podría decirse que el único plan que les ha salido bien a los planeadores de Donceles ... ¡es el que tiene maña!

...

TODOS los aspirantes a la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno —y hasta algunos que a la mera hora se descartaron— habían acompañado sus intenciones con decenas de pintas promocionándose.

SÓLO faltaba el ex titular de la Policía, **Omar García Harfuch**, pero este fin de semana se cumplió este "requisito".

AHORA SÍ, no sólo el piso está parejo... ¡hasta las bardas!

...

POR CIERTO, se está poniendo intensa la lucha interna de Acción Nacional para elegir a quien competirá por la Alcaldía Cuauhtémoc.

Y, HASTA ahora, cuentan que el legislador **Aníbal Cádiz** le está ganando terreno a su compañera **Ana Villagrán**.

SI SON de la misma especie política quienes se están devorando, serán actos de ¿c...Aníbal...ismo?

circuitointerior@reforma.com



Procesos internos Arrancan: *corcholatas* y opositores van para 9 entidades

En Morena y la oposición comenzó el *chapulíneo*, el oportunismo y las renunciaciones de funcionarios públicos, quienes esperan imponerse en sus partidos para obtener la candidatura

Reportaje

EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Ahora que han sido elegidas sus candidatas presidenciales, en Morena y en el Frente Amplio ha arrancado la temporada de las *corcholatas* para las nueve gubernaturas que se disputarán en 2024. Ello ha acarreado consigo la autopromoción, el oportunismo ideológico y el "chapulíneo político".

En Morelos, nueve aspirantes buscan representar a la 4T. En esa lista figuran tres personas que tienen amistad con el presidente Andrés Manuel López Obrador: Margarita González, fundadora del partido y candidata perdedora a la alcaldía de Cuernavaca; el ex priista Juan Salgado, quien ha sido diputado, munícipe y candidato a la gubernatura, además de Rabindranath Salazar, ex titular del Banco Bienestar.

También hay gente cercana al gobernador Cuauhtémoc Blanco, como Víctor Mercado, actualmente coordinador de asesores; e incluso ex colaboradores del ex mandatario Graco Ramírez, como la senadora Lucy Meza.

Por el Frente Amplio se han apuntado el ex procurador José Luis Urióstegui, actual alcalde de Cuernavaca y una de las primeras cartas del panismo; Ángel García, un ex alcalde priista que se ufana de ser el político que más ha ganado elecciones en los últimos años en Jiutepec; y Matías Quiroz, ex secretario de Gobierno del sexen-

nio anterior en la entidad.

En Chiapas, más de 12 morenistas buscan la gubernatura; quienes más ruido han generado son la senadora Sasil de León; el secretario de Salud local, Manuel Cruz, y la diputada Manuela Obrador, prima del Presidente.

Otros que se han anotado para competir por la gubernatura no tienen gran carrera política, pero sí familias o relaciones que los impulsan. Tal es el caso del senador Roberto Albores Gleason, hijo de un ex gobernador, que ahora va por el PT, y de Elena Orantes, quien se desempeña como cónsul general de México en Houston.

Por el Partido Verde, quienes ya alzaron la mano para ser candidatos son los diputados federales Jorge Llaven, Luis Melgar y Enoc Hernández. En cuanto al Frente Amplio, hasta ahora solo se ha apuntado Francisco Rojas, ex alcalde de Tuxtla Gutiérrez.

En el caso de Puebla, hay una decena de políticos por la Casa Aguayo. La mayoría pertenece a Morena y entre ellos están el coordinador de los diputados federales, Ignacio Mier; el senador Alejandro Armenta, cercano a Ricardo Monreal; el claudista Julio Huerta, y Lizeth Sánchez, secretaria estatal de Bienestar.

Por la oposición están Eduar-

do Rivera, alcalde panista de la capital, la diputada federal Genoveva Huerta y la senadora Nadia Navarro, así como el líder estatal priista, Néstor Camarillo.

En Tabasco varios funcionarios ya alistan sus renunciaciones para comenzar campañas ante el destape de Javier May, ex director de Fonatur. Entre sus contendientes más fuertes está Rosalinda López Hernández, administradora de la auditoría del SAT, hermana de Adán Augusto y esposa del gobernador chiapaneco, Rutilio Escandón.

En lo que respecta al Frente Amplio, los únicos que han alzado la voz son el senador perredista Juan Manuel Focil Pérez y el líder priista Dagoberto Lara Sedas.

En Veracruz, en la oposición solo figura el senador panista Julien Rementería. En Morena, en cambio, hay cuatro: Rocío Nahle, titular de Energía; Éric Cisneros, secretario de Gobierno; Manuel Huerta, delegado de Bienestar, y el diputado Sergio Gutiérrez.

En Guanajuato, el CEN panista determinó que será mujer su candidata a la gubernatura y en esa lista figuran Alejandra Gutiérrez, alcaldesa de León; Dennise

García Muñoz Ledo, secretaria de Desarrollo Social, y la senadora Alejandra Reynoso.

Para Jalisco despunta Movimiento Ciudadano que tiene a cuatro aspirantes pero solo dos con verdaderas posibilidades: Pablo Lemus, alcalde de Guadalajara, y senador Clemente Castañeda.

Por Morena se han anotado el empresario farmacéutico Carlos Lomelí, el diputado local José Antonio Martínez y el legislador federal Antonio Pérez Garibay, padre de Checo Pérez.

En Yucatán, el PAN va a la delantera y no pretende formar alianza. El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, cuenta con el aval de la dirigencia nacional.

En Ciudad de México manifestaron su intención de contender por Morena, Omar García Harfuch y Clara Brugada, mientras que por el Frente van Santiago Taboada, Luis Cházaro, Adrián Rubalcaba y Sandra Cuevas; otro más es Cuauhtémoc Blanco. ■

Con información de: Alejandro Ruvalcava, Jhonatan González, Miguel Ceballos, David Monroy, Liliana Collado, Isabel Zamudio y Avelina Guevara



En Jalisco, MC
tiene 4 aspirantes,
pero solo dos con
posibilidades:
Pablo Lemus
y Clemente
Castañeda

Las listas. Dejarán el Congreso o la administración pública, algunos incluso impulsados por AMLO



Lucy Mesa
Senadora de Morena

Aspirante para Morelos



Sasil de León Villard
Senadora de Encuentro Social

Busca candidatura en Chiapas



José Manuel Cruz
Secretario de Salud de Chiapas

En las listas de Morena



Manuela Obrador
Diputada federal de Morena

De las favoritas en Chiapas



Juan Salgado
Exalcalde

Va por Morelos otra vez



Víctor Mercado
Secretario de Movilidad en Morelos

Quiere suceder a Blanco



María Elena Orantes
Cónsul en Houston

Levanta la mano en Chiapas



Margarita González
Exdirectora de Loterías

Con la mira en Morelos



Luis Urióstegui
Alcalde de Cuernavaca

La carta fuerte del PAN



Javier May
Exdirector de Fonatur

Quiere gobernar Tabasco



EL RIVAL, ADENTRO: MILITANTES Y ANALISTAS

Morena abre las internas por 9 entidades sin certeza de unidad

C. ARELLANO, E. CRUZ Y M. JUÁREZ

Ven fuerza para mantener racha de triunfos, pero también riesgo por diferencias en contiendas; partido lanza hoy convocatorias para CDMX, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán

Cargos que se elegirán en 2024

629

a nivel federal

19,634

a nivel local

Se prevé que hoy lance convocatoria a aspirantes

Sin certeza de unidad, Morena abre proceso por 9 entidades

MILITANTES y analistas consideran que el principal rival del guinda es él mismo; señalan que concordia no implica sólo acuerdos cupulares, sino también entre dirigencia y bases

Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx



Frente a las elecciones del próximo año, en las que ocho estados y la Ciudad de México renovarán sus gubernaturas y Jefatura de Gobierno, morenistas y especialistas señalan que “el único rival de Morena es Morena”, puesto que va a dicha batalla sin la certeza de unidad, una condición clave y que representa su reto más grande.

Este lunes, se prevé que Morena lance sus convocatorias para los aspirantes a los gobiernos de la Ciudad de México, Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, Guanajuato, Jalisco y Yucatán, estos tres últimos gobernados por la oposición.

Para John Ackerman “no es suficiente un discurso de unidad”. Advirtió que debe darse dicha “unidad desde las bases dentro de Morena, pues el único rival en 2024 de Morena es Morena”.

El fundador de la Convención Nacional Morenista advirtió que “la unidad será clave para que Morena triunfe en las elecciones del 2024, donde no sólo está en juego la Presidencia de la República, sino más de 20 mil cargos públicos”.

“Es muy importante reflexionar seriamente sobre lo que significa la unidad; no es solamente esos acuerdos cupulares, sino que la unidad también tiene que ser entre la cúpula y las bases. Eso es de lo que se trata un partido de izquierda”, refirió.

Para Antonio Attolini, consejero estatal de Morena en Coahuila, luego del triunfo de la coalición encabezada por Morena en el Estado de México y de “la victoria arrolladora en las elecciones, Morena tuvo como prueba una vez más que la única fórmula es la unidad, aunque hay que precisar qué es la unidad”, reconoció.

Recordó que Guanajuato ha sido gobernado por el PAN desde hace 28 años y “es uno de los retos más grandes para Morena; sin embargo, el panorama en la entidad ha cambiado mucho. Creo que el trabajo que se ha hecho de manera interna, con los temas de credencialización, han dado pie para que la gente se sume al movimiento”.

Con ellos coincidió Javier Santiago, consejero electoral del INE, quien consideró que actualmente Morena “no tiene rival. El conflicto por resolver de Morena es internamente; han ganado terreno de manera gradual, de manera sorprendente, y podría ser que en el 2024 termine por ganar los estados que se han resistido, pero dependerá de la disputa interna, esa que nadie creyó que ocurriría con Marcelo Ebrard exponiendo irregularidades”.

Por su parte, la dirigencia de Morena aseguró que están listos para dar continuidad y ampliar el proyecto de transformación; ayer, el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, convocó a miembros de la sociedad civil, líderes de organizaciones, militantes y simpatizantes de la 4T para atender el llamado de unidad, con el objetivo de que su movimiento continúe en crecimiento y “se respete su esencia”.

En la primera convocatoria para la firma del acuerdo “Unidad por la Transformación”, realizada en Morelia, Michoacán, el dirigente morenista expuso que, bajo propuesta de la coordinadora de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, el Consejo Nacional de Morena aprobó, de manera unánime, un gran acuerdo de unidad en el que se invitará a más gente para que participe en el movimiento, para justamente no sólo ir por la Presidencia, sino por las gubernaturas.

En la Ciudad de México, para el proceso electoral del 2024, se mencionan, al menos, cinco políticos de la 4T: Omar García Harfuch, Cuauhtémoc Blanco, Clara Brugada, Mario Delgado y Ariadna Montiel.

Para Chiapas, uno de los nombres que figura es el de Eduardo Ramírez, pero también los de Sasil de León, de Roberto Albores Gleason y de Manuela Obrador.

Por Guanajuato suenan Ricardo Sheffield, titular de la Profeco; las senadoras Malú Micher y Antares Vázquez, además de Ernesto Prieto, titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado.

En Jalisco podrían verse en las listas electorales nombres como Carlos Lomelí Bolaños, actual regidor de Guadalajara, y José María Martínez, coordinador de la bancada de su partido en el Congreso local.

Morelos también renovará la gubernatura, misma que actualmente ocupa Cuauhtémoc Blanco, quien podría dejar su silla a personalidades como Rabindranath Salazar, coordinador general de Política y Gobierno de la Presidencia; la senadora Lucía Meza Guzmán; Margarita González Saravia, directora de Lotería Nacional; Víctor Aureliano Mercado, secretario de Movilidad y Transporte de Morelos; Rafael Reyes, alcalde de Jiutepec, o Juan Ángel Flores, alcalde de Jojutla, todos morenistas.

En el estado de Puebla se menciona al senador Alejandro Armenta; al diputado Ignacio Mier; a Julio Huerta; Rodrigo Abdalá, delegado de Bienestar; Claudia Rivera, exalcaldesa de Puebla, y Olivia Salomón, secretaria de Economía estatal.

Tabasco tiene entre sus posibles candidatos a Javier May, exdirector de Fonatur-Tren Maya; Octavio Romero Oropeza, actual director de Pemex, pero también suenan el presidente del Consejo Estatal de Morena en la entidad, César Raúl Ojeda Zubieta, al igual que Mónica Fernández, Lorena Méndez y Rosalinda López.

Por Morena en Veracruz podría competir Rocío Nahle García, secretaria de Energía; Sergio Gutiérrez Luna, diputado federal; Manuel Huerta Ladrón de Guevara, y Ricardo Ahued Bardahuil, alcalde de Xalapa.

Finalmente, Yucatán actualmente gobernado por el PAN, llevaría a Rogelio Castro Vázquez, Huacho Díaz Mena, Raúl Paz, Verónica Camino Farjat, Alpha Tavera o a Rocío Natalí Barrera Puc.

ADEMÁS de la renovación de gubernaturas, el próximo 2 de junio se elegirán a 128 senadores y 500 diputados federales, así como los 16 alcaldes en la Ciudad de México.

Eldato



Estados en juego

Las siguientes gubernaturas se renovarán el próximo año.

GOBERNADOS POR MORENA:

- Ciudad de México
- Chiapas
- Morelos
- Puebla
- Tabasco
- Veracruz

GOBERNADOS POR EL PAN:

- Guanajuato
- Yucatán

GOBERNADO POR MC:

- Jalisco

20

Mil 262 cargos públicos se disputarán en el 2024, además de la Presidencia

BATRES TAMBIÉN pidió refrendar la unidad con los aliados PT y PVEM, así como contar con organización territorial por sección electoral con capacidad de convocatoria y movilización.

Eltip

Única fórmula

Dentro y fuera del partido son conscientes de que la unión es el camino para ganar el próximo año.



“

MUY IMPORTANTE reflexionar seriamente sobre lo que significa la unidad; no es solamente esos acuerdos cupulares (...) también tiene que ser entre la cúpula y las bases

John Ackerman
Fundador de la Convención Nacional Morenista

”



“

(DE) LA VICTORIA arrolladora en las elecciones, Morena tuvo como prueba una vez más que la única fórmula es la unidad, aunque hay que precisar qué es la unidad

Antonio Attolini
Consejero estatal de Morena en Coahuila

”



“

EL CONFLICTO por resolver de Morena es internamente; han ganado terreno de manera gradual (...) podría ser que en el 2024 termine por ganar los estados que se han resistido

Javier Santiago
Exconsejero electoral del INE

”



“

QUE HAYA unidad de todos y de todas, sin excepciones, sin exclusiones, sin sectarismos, sin grupismos, con todos los compañeros, independientemente de a quién apoyaron

Martí Batres
Jefe de Gobierno de la CDMX

”



Pepe Grillo



De Culiacán a Chicago

Desde que Ovidio Guzmán duerme en la cárcel-rascacielos de Chicago se respira un aire más ligero en Lomas de Sotelo. El Ejército mexicano logró quitarse una piedra afilada del zapato.

El fallido operativo de la captura y posterior liberación de Ovidio Guzmán, que se conoce coloquialmente como el *Culiacanazo*, fue un trago demasiado amargo para el instituto armado. La captura definitiva, también en Culiacán, tuvo un costo en vidas excesivo para un personaje de su nivel.

El gobierno de EU presionó porque quiere mostrar avances concretos en su lucha contra los traficantes de fentanilo, negocio en el que destacan los Chapitos.

El narcotráfico es un negocio donde el perro no se acaba la rabia. Ovidio pasará décadas detenido, pero el tráfico no cesará mientras no amaine el apetito voraz de drogas de aquel lado de la frontera. Siempre habrá de este lado traficantes acomodados para satisfacer la demanda.

Pero que fechorías de Ovidio no queden impunes es, sin duda, una buena noticia.

El turno de la CDMX

Cualquier político que ocupe la jefatura de Gobierno de la CDMX se convierte de manera automática en prospecto para la grande. Se entiende que una vez que el tema de las candidaturas a la presidencia tiene ya nombres y apellidos, los reflectores se enfocan sobre las y los aspirantes chilangos.

La dirigencia de Morena-CDMX ya hizo otro llamado a la unidad porque sabe que una eventual fractura puede echar a perder todo el esfuerzo.

La doctora Sheinbaum hará valer su bastón de mando en la ciudad. Que Ricardo Monreal haya decidido dar un paso al lado le quitó presión al proceso.

Claudia tiene dos cartas ganadoras, Omar García Harfuch y Clara Brugada, pero aunque forman par-

te del mismo equipo el proceso debe manejarse con cuidado extremo.

En la acera de enfrente los delegados opositores quieren hacer su propio Frente, lo que es más fácil decir que hacer, pues ya varios escucharon el canto de las sirenas chilangas que suelen ser irresistibles.

Rusos en el Zócalo

¿Pero qué necesidad había de invitar a soldados rusos a la parada militar del 16 de septiembre?

¿Quién giró la invitación? ¿El año que entra invitarán a los mercenarios del Grupo Wagner?

¿Con qué criterio se arma el festejo? Tal vez no se han enterado que el Ejército ruso invadió Ucrania en lo que constituye la amenaza más grave para la Paz Mundial desde la Segunda Guerra Mundial.

México ha enarbolado la bandera de la neutralidad en foro internacionales, estrategia que el propio gobierno descarriló invitando a los rusos.

Como es natural la embajada de Ucrania no lo dejó pasar. Lanzó una queja por demás justificada. "Las botas de los soldados rusos están manchadas de sangre", dijo la embajadora.

Un error. Ya se verá si alguien saca las castañas del fuego o todos se queman.

Hoy la convocatoria de Morena

Los que aspiren que se muestren, y que se inscriban. Hoy mismo, 18 de septiembre, Morena emitirá la convocatoria para elegir a los coordinadores de los comités de defensa de la 4T en los estados donde se renovará la gubernatura.

También quedará claro en qué estados van solo mujeres para cumplir la cuota de género. De modo que la feria de los nombres, apellidos y apodosos arranca hoy mismo, para el día 26 deben quedar completados los registros y de ahí a las encuestas.

En el caso de Morena la pregunta pertinente es cómo se repartirán las nominaciones. Dicen que Claudia dispondrá pero el presidente tendrá derecho de veto y el que no quiera no participará en la encuesta.

Lo que se dice en los pasillos es que en Chiapas será una candidata mujer, por lo que los grupos alrededor de la senadora Sasil de León, de las diputadas Manuela Obrador y Patricia Armendáriz y de la alcaldesa Rosa Irene Urbina, andan desatados.

Hay que decir que hasta hace muy poco dos hombres encabezaban los sondeos, Zoé Robledo y Eduardo Ramírez Aguilar •

pepegrillo@cronica.com.mx





RED COMPARTIDA

LOS RESTOS DEL NAUFRAGIO

¿Qué quedó después de la encuesta y las corcholatas? Varios barcos se hundieron, el de Marcelo Ebrard rápido se fue a fondo, pero ya toda su gente está de regreso en Morena, y eso incluye a Malú Micher y Alicia Bárcena, tan guerreras ellas, por cierto, la más cuestionada por las malas decisiones tomadas en el camino es Micher a quien le endilgan que, en más de una ocasión, tuvo errores cruciales que costaron la campaña. Ricardo Monreal no se va a meter a la CD-MX, al menos con su partido, y está a la espera de que se designe directamente a Omar García Harfuch o Clara Brugada que, insiste, ella tiene la instrucción de buscar la jefatura de gobierno y puede ser en compañía de un fuerte candidato a senador como sería el ex secretario de Seguridad que podría brincar de ahí al gobierno federal. Y ahí es por donde pueden aparecer fuerzas monrealistas para hacer de las suyas, a favor o en contra de Brugada. Ahora, Claudia Sheinbaum no quiere ser vista como un títere aunque esa lealtad a toda prueba, permitió que López Obrador se decidiera por ella como sucesora, pero detrás de todo esto, en segundo término, está su paisano Adán Augusto López, que sigue vivo, aunque parezca increíble, con rumbo a 2024, porque en los hechos se trata del Plan B del Ejecutivo. Por cierto, nos dicen que, sin chistar, la 4T le dejó abierto la puerta de salida de Morena a Marcelo Ebrard.

Nos dicen desde el CEN del PRI que se les viene una buena andanada de parte del presidente Andrés Manuel López Obrador porque busca quitarle votos al Frente Amplio por México, hacia afuera, y debilitar el frágil equilibrio que vive la alianza de la oposición; pero hay un problema, en el equipo de Alito Moreno entienden que hay un pacto entre López Obrador y el hoy ex gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo. Ese punto en sí mismo, no le ayudará en nada a Claudia Sheinbaum, pero la paliza al PRI se dejará sentir esta semana en la mañanera, sin tocar el Edomex y tal y como lo describió en su momento Yeidckol Polevnsky, el PRIMOR va a hacer de las suyas. Hay que recordar que Moreno y sus aliados dentro del partido sacaron a Miguel Ángel Osorio Chong y amigos y ahora quieren frenar a los mexiquenses que se quieren mover dentro de la institución, encabezados por...Alfredo del Mazo.

Tocamos base en el INE, de Guadalupe Taddei, y nos dicen que todo lo ocurrido en la encuesta de Morena para elegir al nuevo dueño del Bastón de Mando es tan válido como una boda en una kermesse. En serio, si hay una enorme cantidad de violaciones a lo que sería un proceso electoral, pero el calendario en este momento no tiene nada en su radar. Nos dicen que puede haber interesados en intentar fincar responsabilidades por cosas como tiempos anticipados de campaña y el enorme uso, que rayó en derroche, de recursos que pusieron a Claudia Sheinbaum como jefa política de Morena, pero no corre el riesgo de ser inhabilitada como candidata.

Una de las cuentas pendientes que tiene el Gobierno Federal es la seguridad. De acuerdo con las cifras recopiladas por diversas organizaciones no gubernamentales, cada día son asesinadas entre 6 y 7 mujeres en México, los feminicidas rara vez llegan a la justicia, pero los que llegan, no son castigados con el peso de la ley. En redes sociales con el hashtag #JusticiaParaAnaMaria, se da a conocer que una joven de 18 años, estudiante de medicina fue asesinada por un ex novio en el Estado de México, entidad que se colocó desde hace meses como el estado con más feminicidios en el país. Inicia la Cuarta Transformación en el estado mexiquense, ahora es momento de ver si las promesas de campaña serán realidad y se transformara el Edomex, en un estado más seguro para las mujeres.

De acuerdo al Instituto Belisario Domínguez del Senado, entre 2019 y 2023, la tasa de crecimiento media anual de trabajadores registrados en el IMSS, ha sido del 1.6%, mientras que de 2013 a 2018 fue de 4%. Asimismo, entre 2007 y 2012, la tasa de crecimiento de personas aseguradas en el IMSS fue de 2.3%; de 2001 a 2006 fue de 1.8% y de 1997 a 2000 de 5.9%. El crecimiento del empleo se refleja en el registro de trabajadores al IMSS.



Sueñan con recuperar Naucalpan

Desesperación de aspirantes morenistas por nominaciones para alcaldías de Edomex

Por Arturo Baena

Naucalpan, Méx.- Apenas asumió oficialmente Delfina Gómez Álvarez el gobierno del Estado de México y ya hay “desesperación” de algunos morenistas, por la nominación a las Alcaldías mexiquenses, como es el caso de Naucalpan, municipio muy difícil de ganar, por la mala actuación que dejó la pasada administración, sin embargo, ya hay quienes sueñan con recuperar la “joya de la corona”.

Así lo expresaron, líderes sociales, delegados y Consejos de Participación Ciudadana (COPACIS) del municipio, luego de criticar a aspirantes por hacer campañas anticipadas disfrazadas.

“A algunos de unos de ellos (los aspirantes) no les ha ido muy bien, pese a recorridos, desayunos fallidos y la utilización de redes sociales, como Facebook y TikTok para promocionar su imagen como es el caso del diputado Isaac Montoya, quien no tiene el más mínimo poder de convocatoria”, dijo el líder social de “Unidos”, Paz Ochoa.

Los líderes sociales recordaron que a pesar de que Delfina Gómez ganó la gubernatura del Estado de México, en Naucalpan, obtuvo el 38.5% de los votos, frente al 58.8% que logró Alejandra Del Moral con la alianza “Va por México”, es decir, Morena no la tiene nada fácil y más aún con aspirantes que no tienen presencia y el perfil que necesita este importante municipio, dijeron.

“Todos conocemos quienes son los que aspiran de Morena, PT y del PVEM a la alcaldía de Naucalpan: Isaac Montoya, Juan Olivas, quien es la gran sorpresa, pues ha

demostrado gran presencia y convocatoria, y el síndico Carlos Trujillo, pero primero deben de demostrar qué los mueve y segundo, ganarle a la alianza entre el PRI, PAN y PRD, una alianza fuerte y con muchas posibilidades de volver a ganar, la dirigencia debe nominar al más fuerte”, dijeron.





Isaac Montoya, Juan Olivas y el síndico Carlos Trujillo, aspirantes a la alcaldía de Naucalpan.



UNO HASTA
EL FONDOGIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



El Cuau y un grito de placer

¿De verdad alguien podría considerar a Blanco como un candidato a la Jefatura de Gobierno de CdMx? Según Gamés, nadie en su sano juicio votaría por un retardado mental (por favor, no vayamos a empezar con lo del agravio y esas cosas)

Le dan al *Fisgón* el lugar del presidente del Senado, y a Pedro Miguel el sitio de Norma Piña

Repantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio Gil hesitaba: ¿de verdad alguien podría considerar a Cuauhtémoc Blanco como un candidato a la jefatura de gobierno de Ciudad de México? Según Gamés, nadie en su sano juicio votaría por un retardado mental (por favor, no vayamos a empezar con lo del agravio y esas cosas), pero con la pena, ya votaron a ese morón para gobernador de Morelos y destruyó el estado. Otra vez, no vayamos a empezar con que Graco Ramírez había hecho un daño terrible antes.

Pues con la novedad de que el gobernador de Morelos va a disputar la candidatura contra Omar García Harfuch y Clara Brugada; ándale, ¿cómo la ven?, Gilga lo leyó en su periódico *El País* en una nota de Georgina Zerega: Consultado sobre sus posibilidades reales el gobernador dijo: “esto es como el fútbol y que gane el mejor”. Mario Delgado ha explicado que el próximo lunes se emitirán las convocatorias para la candidatura a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y para las ocho gubernaturas a disputarse en los comicios de 2024.

Blanco señaló, ante las preguntas de los reporteros: “¿Qué me voy a achicar? No me achicaba con los alemanes ni con los italianos, menos con los aspirantes”. Escribe Zerega: “Envuelto en acusaciones por sus vínculos con la delincuencia organizada, su máximo defensor ha sido el Presidente, quien ha asegurado en múltiples ocasiones que buscan golpearle por la víspera de la campaña electoral”.

Dios de bondad. Gilga no quiere pasarse de listo, pero el solo pensamiento de que Blanco pueda ser Jefe de Gobierno de la ciudad lo perturba. Ahora mal sin bien: si el electorado quiere votar por este sujeto que cree que el fútbol es

como la vida política, allá ellos y acá nosotros.

No están invitados

En su conferencia mañanera, *Liópez* afirmó que no habría invitados representantes del Poder Judicial ni del Poder Legislativo en la ceremonia del Grito de Independencia. Obvio que al Presidente no le hacen falta los poderes de la unión, le importa, eso sí el Ejecutivo.

Liópez declaró: “No tenemos buenas relaciones con el Poder Judicial, es notorio y de dominio público. Se han dedi-

cado a actuar en contra de la transformación y nosotros consideramos que están en contra del pueblo, son representantes de la oligarquía, de una minoría corrupta y rapaz”, Dicho lo cual,

le dan al *Fisgón* el lugar del presidente del Senado, y a Pedro Miguel el sitio de Norma Piña. Muy bien, muy bien.

Los reporteros le preguntaron sobre la presencia de Arturo Zaldívar en la ceremonia del año 2022, cuando este era presidente de la Suprema Corte. *Liópez* sentenció: “Las cosas han cambiado”.

¿Oyeron bien? Las cosas han cambia-



do. Efectivamente, antes se invitaba a los representantes de los poderes de la República, por más tirantes que fueran las relaciones con el presidente, pero ahora sólo hay uno; así o más turbio que el agua de un estanque.

Si están de acuerdo conmigo al cien, se les invita a todo, pero si a alguien se le ocurre diferir, directo al infierno.

El Senado

El Senado regaña al Senado. Ana Lilia Rivera, presidenta de la Mesa Directiva del Senado, consideró que *Liópez* está en su derecho de no invitar a Norma Piña, titular del Poder Judicial. Esto no es una agresión, sino que “fortalece la división de poderes”, afirmó la presidenta. Agregó además que “no por eso la República deja de existir. Entendamos que esto no es en contra de la República, sino en contra de las acciones de un poder que no tiene interés en ésta”.

La presidenta del Senado acusó al Poder Judicial de no contribuir a la transformación que el país necesita y recordó que, desde hace más de ocho meses, está pendiente que la Suprema Corte de Justicia resuelva si es constitucional o no “que los privilegios que hoy mantiene la Suprema Corte permanezcan”.

Todo es muy raro, caracho, Gil pescó estas frases en el X de Cecilia Soto y se le deben al alcalde Jesús Flores de Huatabampo: “*Viva el erótico pueblo de México, viva Morelos, vivan las comunidades indígenas!*”.

Gil's en va



ENRIQUE VARGAS, ESTEFANY CORREA, NANCY NÚÑEZ,
GABRIELA JIMÉNEZ Y FERNANDO ROSIQUE

VAN CINCO DE MORENA TRAS AZCAPO

● La alcaldesa panista Margarita Saldaña quiere repetir en su cargo, aunque sigue sin resolver inseguridad, falta de agua y otros servicios urbanos **8**



ANTE MALOS RESULTADOS DE SALDAÑA



PODRÍA MORENA RECUPERAR AZCAPO

Candidatos buscan abatir problemáticas como la inseguridad y la falta de agua

JUAN R. HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— El próximo 2 de junio, la contienda electoral para la alcaldía de Azcapotzalco en 2024, se perfila como una competencia en la que Morena buscará arrebatarle al bloque opositor, la alcaldía que perdió Vidal Llerenas frente a la panista Margarita Saldaña Hernández, quien buscaría reelegirse al frente de la demarcación.

Los nombres de Enrique Vargas Anaya, Estefany Correa García, Nancy Marlene Núñez Reséndiz, Gabriela Jiménez Go y Fernando Rosique Castillo, personajes a nivel político, territorial y de activismo en la alcaldía de Azcapotzalco, son quienes han levantado la mano para relevar a la panista Saldaña.

El panorama no luce positivo para la administración de Margarita Saldaña, problemáticas sensibles como la inseguridad, servicios urbanos, agua, su pésima gestión gubernamental para resolver otras carencias de la alcaldía y (algo que no le perdonan los panistas capitalinos), su alineación con Claudia Sheinbaum y no sumarse a las campañas de linchamiento político que emprendieron otros alcaldes blanquiazules y de oposición.

La “disciplina de trabajar con el mandatario en turno”, le restó votos entre sus compañeros y lo señalan como una posibilidad del regreso de Morena.

BUSCAN AZCAPOTZALCO

Entre los perfiles, destacan el de Gabriela Jiménez Go, quien actualmente es presidenta del

movimiento “Que Siga la Democracia”, y una de las principales operadoras territoriales en el revocatorio impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en el 2022. Asimismo, se la menciona como una de las cartas fuertes de la exjefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.

Otro de los perfiles, es Fernando Rosique Castillo, director de administración de la alcaldía Iztacalco y consejo congresista electo, quien ha mostrado interés en participar en las encuestas de Morena para elegir candidatos de las nuevas alcaldías que busca recuperar y ha destacado su experiencia y participación en actividades sociales y políticas.

Enrique Vargas Anaya, es una de las cartas fuertes que ha demostrado su interés por regresar a ocupar la titulari-

dad en la demarcación. Ha demostrado ser un político con experiencia, que previamente gobernó Azcapotzalco en el período 2009-2012. Su conocimiento de la demarcación y su historial como diputado local y exdelegado lo hacen un candidato con experiencia y conocimiento de las necesidades locales.

Estefany Correa García, una de las cartas fuertes del obradorismo, se ha ganado a pulso su mención como aspirante a la alcaldía, pues actualmente ocupa un lugar clave en la 4T, al ser la delegada de Bienestar de la Ciudad y de conocer de primera mano las necesidades de la población.

Su participación en el cuerpo de la Ayudantía y el respaldo del Palacio Nacional le otorgan cierta notoriedad y apoyo dentro de Morena.

Otra aspirante es Nancy Marlene Núñez Reséndiz, actualmente diputada local que ha trabajado previamente en la alcaldía Azcapotzalco y cuenta con el respaldo del presidente de Morena en la Ciudad de México, Sebastián Ramírez Mendoza.

La competencia por Azcapo se presenta como una oportunidad para los ciudadanos, de elegir un líder que pueda abordar los desafíos como la seguridad y la revitalización del tejido social.

OTRA VEZ



Vidal Llerenas perdió la alcaldía frente a la panista Saldaña, quien buscaría reelegirse

SALE



Entre los perfiles, destacan el de Gabriela Jiménez Go





- Enrique Vargas, Estefany Correa y Gabriela Jiménez, los que más se mencionan



SE APUNTA CATALINA MONREAL POR MORENA A LA CUAUHTÉMOC; "SOY DE ACUERDOS"

LA ACTIVISTA en causas de las mujeres e hija de Ricardo Monreal afirma que a la alcaldía "hay que seguirla trabajando"; reconoce gestión de García Harfuch en la SSC. **pág. 14**



CATALINA Monreal, en *La Razón*.

Catalina Monreal va por la candidatura de Morena "La alcaldía Cuauhtémoc hay que seguirla trabajando"

LA ACTIVISTA asegura ser "una mujer de acuerdos", por lo que dialogará para obtener la nominación del partido guinda; reconoce la labor de Omar García Harfuch y sostiene que "va a sumar mucho al movimiento"

ENTREVISTA

CATALINA MONREAL PÉREZ

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx



Catalina Monreal Pérez anunció que buscará la candidatura de Morena a la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México, la cual, dice, "hay que seguirla trabajando; hay que seguir viendo por las necesidades de la población".

En entrevista con *La Razón*, la activista, quien es hija del senador con licencia Ricardo Monreal Ávila, dijo conocer a la perfección la alcaldía Cuauhtémoc, a la cual se refirió como "el corazón de la ciudad".

Respecto a si cuenta con los amarres para obtener la candidatura de Morena, Catalina dijo ser "una mujer de acuerdos, de diálogo, de mediación; voy a dialogar con todos, sé que soy la mejor alternativa".

Enfatizó que competir por la alcaldía Cuauhtémoc "no será un día de campo" y comentó que se debe reconquistar a quienes en el proceso anterior votaron en contra de Morena.

La aspirante mencionó que ser hija de Ricardo Monreal ha sido una desventaja en toda su vida política, pues siempre ha sido frenada por eso, pero a la vez es un privilegio ser hija de él y de su mamá, María de Jesús Pérez.

Respecto a Omar García Harfuch, a quien se considera como el aspirante a la Jefatura de Gobierno mejor posicionado, Monreal apuntó: "Me parece que es un hombre que ha cumplido cabalmente con su función. Ha sido un gran secretario de Seguridad en un momento complicadísimo para todo el país. Es un buen hombre, un buen funcionario y alguien que va a sumar mucho al movimiento".

¿Tienes base social suficiente para hacer una campaña exitosa? Claro que tengo base social, estaré pidiendo el apoyo de la ciudadanía; en cualquier lugar y en cualquier proyecto siempre estoy tratando de que las mujeres y los jóvenes se incluyan en esta participación política.

¿Cuentas con los amarres en Morena para obtener la candidatura? Yo estoy trabajando en el territorio con las personas, yo soy una mujer de diálogo, de mediación, que le gusta estar platicando con la gente; voy hacer los acuerdos que sean necesarios y voy a estar trabajando, sé que soy la mejor alternativa.

¿Ser hija del senador Monreal es una ventaja o es una desventaja? Toda la vida ha sido una desventaja ser hija de Ricardo Monreal en mi participación política, porque siempre he sido frenada por eso, y por otro lado, es un privilegio ser hija de él y de mi mamá, María de Jesús.

Por los antecedentes que ha habido en la alcaldía, ¿estás lista para la que pudiera ser una guerra sucia o una batalla dura? Sí, normal, desde que tengo uso de razón desayuno, como y ceno política, lamentablemente las campañas se han hecho más violentas y, siempre, cuando quieren atacar a mi papá nos atacan a nosotros, estoy acostumbrada. Estoy bien y voy a seguir trabajando, encomendada al Santo Niño de Atocha.

¿Cómo lograr que por el apellido Monreal no se hagan comparaciones? Me parece que Ricardo Monreal es uno de los políticos más completos que tiene este país, he aprendido del mejor; sin embargo, también he estado haciendo mi propio trabajo y mi propia lucha desde hace muchos años, tengo mis propias convicciones e ideales y en este tenor voy a estar participando.

¿Por qué la intención de gobernar Cuauhtémoc? Es una alcaldía muy diversa con diferentes problemáticas, soy una persona de la Cuauhtémoc, vi a mi papá gobernarla y ahí he hecho mi vida, entonces, no pienso en otro lugar que no sea ahí, hay que seguirla trabajando, hay que seguir viendo por las necesidades de la población de las 33 colonias, pues cada una tiene su particularidad.

La Cuauhtémoc la gobernó Monreal, luego Núñez y ahora Cuevas, del mismo grupo político. ¿Habrá una especie de continuidad? No, soy una mujer que vio el gobierno de Ricardo Monreal y que ha estado trabajando en la Cuauhtémoc, en la Ciudad de México y en todo el país y así seguirá, la verdad es que cada persona actúa de manera autónoma e independiente.

¿Tienes alguna idea de cómo va a ser el proceso interno de Morena para la alcaldía? No, Tomando en cuenta cómo funcionó el tema de los aspirantes a coordinadores nacionales de Defensa de la Cuarta Transformación, seguramente será muy parecido.

¿Estás de acuerdo con la idea de una encuesta, eventualmente? Sí, creo en la democracia, en estar preparada y con la experiencia necesaria; vamos a enfrentar cualquier reto que se nos ponga, he luchado constantemente toda mi vida.

Si después de un proceso interno no resultas elegida, ¿apoyarías a quien sí lo sea? Voy a seguir apoyando a la Cuarta Transformación y al Presidente Andrés Manuel López Obrador y ahora a nuestra doctora Claudia Sheinbaum.

¿Cuáles serían los principales ganchos para atraer a la gente de la alcaldía nuevamente al proyecto de Morena? Competir por la alcaldía Cuauhtémoc no es nada fácil, no será un día de campo y no podemos confiar, las victorias se construyen, tenemos que reconectar y reconquistar a todos aquellos que en las pasadas elecciones decidieron que no cumplíamos dentro de Morena con lo que ellos querían.

¿Intentarías combatir a la Unión Tepito? El tema de la seguridad es un tema del Gobierno central y del Gobierno federal; creo que hay una estrategia a seguir y hay que respetar. De mi parte haré lo que esté en mis manos y haré lo que sea posible para ayudar y coadyuvar a las autoridades.

Hablando de seguridad, ¿cuál es tu percepción de Omar García Harfuch? Me parece que es un hombre que ha cumplido cabalmente con su función. Ha sido un gran secretario de Seguridad en un momento complicadísimo para todo el país; el tema de la seguridad es lo que más acecha y en la Ciudad de México me parece que estamos en una percepción positiva en estos temas. Es un buen hombre, un buen funcionario y alguien que va a sumar mucho al movimiento.

EL interno para el gobernador de la 4T, Monreal de la casa de Ricardo la.

tip

CATALINA MONREAL PÉREZ ha trabajado desde hace varios años en favor de los derechos de las mujeres y los niños a través de la asociación civil Rosa Mexicana.

Eldato

33

Colonias hay en la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México



DURANTE EL PROCESO interno de Morena para definir al coordinador en Defensa de la 4T, Catalina Monreal formó parte de la estructura de Ricardo Monreal Ávila.

Eltip

Formación: Elda Catalina Monreal Pérez estudió la Licenciatura en Derecho en el Instituto Tecnológico Autónomo de México, en donde también cursó una maestría en Políticas Públicas. Cuenta con varios cursos de especialidad y diplomados.

Trayectoria: Desde muy joven se involucró en tareas partidistas, primero en el PRD y luego en Morena. Como servidora pública laboró en la Coordinación General de Recursos Humanos del Infonavit. Es presidenta de la asociación Rosa Mexicano.

“

LAS VICTORIAS se construyen, tenemos que reconectar y reconquistar a todos aquellos que en las pasadas elecciones decidieron que no cumplíamos dentro de Morena con lo que ellos querían”



Foto: Eduardo Cabrera | La Razón

LA ASPIRANTE Catalina Monreal Pérez, durante su visita a la redacción de *La Razón*.





Para Claudia siempre fue Omar

Aunque para muchos fue sorpresa que, ya como virtual candidata de Morena, **Claudia Sheinbaum** se haya decidido por **Omar Hamid García Harfuch** para la Jefatura de Gobierno, la verdad es que era una jugada cantada; no la vio quien no la quiso ver.

Porque tras el *destape* del exsecretario de Seguridad Ciudadana para defender el proyecto oficialista en la capital del país, quedó claro que él siempre fue el candidato de **Claudia** y que tuvo cuatro años para pulirlo.

Cierto que siempre hubo la duda sobre si **Andrés Manuel López Obrador** lo aprobaría, por su presunta cercanía con **Genaro García Luna**, pero el Presidente es muy pragmático y estuvo midiendo a los *suspirantes* de su partido.

Sus encuestas le indican que, de todos, **Omar Hamid** es quien tiene más posibilidades de triunfo, por lo que le dejó la decisión a **Sheinbaum**. Eso sí, con una recomendación que, al parecer, la funcionaria no había aplicado en su anterior encargo, y por eso falló.

Le recomendó decidir con la razón, antes que con el corazón, y no arrepentirse. Con esa sugerencia le entregó el *bastón de mando* para continuar su proyecto transformador.

Quizá con **García Harfuch** a **Claudia** se le junten estas dos cosas, pues en cuatro años forjaron una estrecha relación, y la medición de sus posibilidades, sumadas a la afinidad que se tienen, dieron como resultado la candidatura.

Aunque aún no se ha oficializado, **Omar Hamid** trabaja ya en dos casas de campaña con sus colaboradores cercanos, delineando la estrategia que seguirán en el proceso electoral rumbo a 2024.

Esta primera decisión de **Sheinbaum** –la más importante hasta ahora– le dio oportunidad de enviar un mensaje al interior del partido: ahora la que decide es ella, como dijo el Presidente, y como muestra *des-*

tapó a su favorito para la CDMX.

Y es que, apenas unos días después de que ganara la encuesta, al menos dos de las *corcholatas* perdedoras, además del líder de Morena, buscaron a **López Obrador** para negociar con él *sus intereses*, luego de la derrota.

Ellos fueron **Mario Delgado**, quien le pidió ser candidato a jefe de Gobierno; **Adán Augusto López Hernández**, quien deseaba la presidencia de Morena, y **Ricardo Monreal**, que también ansiaba la candidatura de la CDMX.

A todos les dio la misma respuesta: “La coordinadora es **Claudia**; ella decide ahora”, y los remitió con la exjefa de Gobierno, quien a todos les negó sus peticiones.

Por eso, al anunciar que se bajaba de la contienda por la ciudad, **Monreal** habló de un “cambio en la interrelación de fuerzas en el partido”, que lo obligaban a tomar esa decisión, porque era obvio que el elegido había sido **Omar Hamid**.

Y para que no se le salieran del huacal, días después la doctora nombró a **Adán Augusto** como coordinador político de su campaña, y al zacatecano le dio el área de Organización de la misma; excelente decisión, pues la doctora no tiene buenos operadores.



**CENTAVITOS**

Marcelo Ebrard anunciará hoy la versión *remasterizada* de lo que hará si Morena no desconoce el triunfo de **Sheinbaum**, porque, según él, hubo diversas anomalías que ameritan la anulación del proceso interno. Al principio, **Ebrard** levantó expectativas, pues dijo que si sus exigencias no eran escuchadas, se iría del partido; decenas de diputados y senadores anunciaron que se irían con él. Han pasado dos semanas de su amenaza y nada ocurre, por lo que ha perdido credibilidad, al grado de que muchos de sus seguidores ya doblaron las manos. A menos que hoy anunciara una *bomba*, nada tiene que hacer ya el excanciller.

Ahora la que
decide es ella;
como muestra
destapó a su
favorito para a
CDMX.



CIRCUITO INTERIOR

¿**TODO** a las 11:00 horas, diputados?

A ESA hora está previsto que las comisiones de Desarrollo e Infraestructura Urbana y Planeación del Desarrollo presenten el programa de los foros de Parlamento Abierto para el **PGD** y el **PGOT**.

PERO también se está convocando a sesionar al comité para seleccionar al titular del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva.

NO SUENA a que haya sido un error, más bien a una estrategia para restar voces críticas, pues por más esfuerzos que hagan no podrán estar en ambos sitios a la vez.

DE SER así, podría decirse que el único plan que les ha salido bien a los planeadores de Donceles ... ¡es el que tiene maña!

...

TODOS los aspirantes a la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno —y hasta algunos que a la mera hora se descartaron— habían acompañado sus intenciones con decenas de pintas promocionándose.

SÓLO faltaba el ex titular de la Policía, **Omar García Harfuch**, pero este fin de semana se cumplió este "requisito".

AHORA SÍ, no sólo el piso está parejo... ¡hasta las bardas!

...

POR CIERTO, se está poniendo intensa la lucha interna de Acción Nacional para elegir a quien competirá por la Alcaldía Cuauhtémoc.

Y, HASTA ahora, cuentan que el legislador **Aníbal Cádiz** le está ganando terreno a su compañera **Ana Villagrán**.

SI SON de la misma especie política quienes se están devorando, serán actos de ¿c...Aníbal...ismo?

circuitointerior@reforma.com



línea10

DEMIS FUENTES

¿TODO a las 11:00 horas, diputados?
A ESA hora está previsto que las comisiones de Desarrollo e Infraestructura Urbana y Planeación del Desarrollo presenten el programa de los foros de Parlamento Abierto para el **PGD** y el **PGOT**.
PERO también se está convocando a sesionar al comité para seleccionar al titular del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva.
NO SUENA a que haya sido un error, más bien a una estrategia para restar voces críticas, pues por más esfuerzos que hagan no podrán estar en ambos sitios a la vez.
DE SER así, podría decirse que el único plan que les ha salido bien a los planeadores de Donceles ... ¡es el que tiene maña!



TODOS los aspirantes a la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno —y hasta

algunos que a la mera hora se descartaron— habían acompañado sus intenciones con decenas de pintas promocionándose.

SÓLO faltaba el ex titular de la Policía, **Omar García Harfuch**, pero este fin de semana se cumplió este “requisito”.

AHORA SÍ, no sólo el piso está parejo... ¡hasta las bardas!



POR CIERTO, se está poniendo intensa la lucha interna de Acción Nacional para elegir a quien competirá por la Alcaldía Cuauhtémoc.

Y, HASTA ahora, cuentan que el legislador **Anibal Cáñez** le está ganando terreno a su compañera **Ana Villagrán**.

SI SON de la misma especie política quienes se están devorando, serán actos de ¿c...Anibal...ismo?

demisfuentes@reforma.com



‘Entregué a Gavira moches en su casa’

Exhiben a empresario cobijado por Movimiento Ciudadano

Revela cómplice de Alejandro Ponte trama de sobornos en Segalmex

ABEL BARAJAS

Alejandro Ponte Córdova, el empresario que opera bajo el cobijo del partido Movimiento Ciudadano (MC), mandó a pagar los “moches” de contratos millonarios obtenidos en Segalmex a la casa de René Gavira Segreste, ex titular de la Unidad de Administración del organismo que sustituyó a la Conasupo y que busca ayudar a pequeños productores agrícolas.

Ricardo José Lambretón López Ostolaza, un empresario que admitió ser cómplice de Ponte y que luego consiguió convertirse en testigo protegido, reveló que él mismo llevó el efectivo a la casa de Gavira en tres entregas que sumaron 6.7 millones de pesos.

Ponte, que llegó a ser candidato al Senado por MC, tiene una hija, Alejandra Ponte García, que es secretaria de Vinculación Operativa en la dirigencia nacional de Dante Delgado en MC, y es padre de una de las hijas de la ex diputada de MC y

actual representante del Gobierno de Samuel García en la Ciudad de México, Pilar Lozano, y cuyo padre Manuel Lozano, también ex directivo de Segalmex, ya está detenido.

Conforme la declaración del empresario cómplice, Alejandro Ponte Córdova manejaba por medio de terceros una de las empresas que recibió multimillonarios contratos de Segalmex y por los que pagó los “moches”.

Se trata de Grupo Vicente Suárez 73, que junto con Coprolac son señaladas por la Fiscalía General de la República (FGR) por un supuesto desfalco de mil 687 millones de pesos a Segalmex, en asignaciones directas para procesar leche bronca en polvo y crema, según lo reveló en su momento la organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCI).

Conforme la declaración que Lambretón, también contratista de obra pública y maquinaria, hizo el pasado 16 de agosto ante un juez fe-

deral, Ponte le entregó en efectivo 6.7 millones de pesos a Gavira, quien entonces era ex director de la Unidad de Administración y Finanzas de Segalmex.

Asegura haber ido a recoger el dinero a una oficina de Ponte en la colonia Condesa para dárselo a Gavira en tres entregas a domicilio.

Lambretón es propietario de Biserca Corporativo y Grupo Especializado en Suministros Integrales, y socio de Marena Beach Towers, un desarrollo inmobiliario de lujo que se construye en el Puerto de Telchac, Yucatán.

Cuando el ex socio de Ponte se convirtió en testi-



go colaborador de la FGR, el constructor abandonó el Penal del Altiplano el mismo día en que rindió este testimonio.

Según su dicho, Puente consiguió los millonarios contratos gracias a su relación con Manuel Lozano Jiménez, ex director Comercial de Diconsa, filial de Segalmex, ya detenido en junio pasado en Argentina.

El origen de ese vínculo, dice el delator, es que Puente tiene una hija con Pilar Lozano, hija de Lozano Jiménez.

Reveló además que el dinero de los contratos fue triangulado por la empresa contratista a otras como AT Company y El Encanto Produce, para que luego Puente usufructuara los recursos.

Lambretón cuenta que en 2013 conoció a Gavira, cuando éste último era secretario particular de Adrián Ruvalcaba, entonces delegado en Cuajimalpa, demarcación de la Ciudad de México en la que el empresario obtuvo contratos. Gavira, dice, fue quien luego le presentó a Puente aproximadamente en el 2018.

Ese encuentro ocurrió en el Piso 51 de la Torre Mayor, Gavira y Puente desayunaban en una mesa y Lambretón estaba en otra con un amigo. Se saludaron, el funcionario le comentó que celebrarían los contratos para el secado de leche y luego se retiró, dejándolo con Puente.

“Con el antecedente que yo tenía con el señor Gavira y con mi experiencia en obra pública, maquinaria y más, (Puente) me dice que le gustaría que yo participara con él en el proyecto. Hablamos de los montos de inversión,

eran sumas demasiado cuantiosos”, relata.

“Le dije que yo no tenía esa capacidad de inversión, me dijo que por ser convenios con el Gobierno federal se podía acceder a fuentes de financiamiento de una forma sencilla y, bueno, empecé a trabajar en este proyecto de secado o coproducción de leche”, relató.

‘MOCHES Y VÍNCULOS

El 12 y 17 de diciembre de 2019, Segalmex adjudicó los primeros dos convenios para deshidratar leche en los que la FGR afirma que Coprolac y Grupo Vicente Suárez 73 desfalcaron a la dependencia con casi mil 700 millones de pesos, conforme lo investigado por MCCI.

La empresa con la que se relaciona a Puente Córdoba recibió 458.6 millones de pesos, cantidad que comprende 191.4 millones por el pago del contrato y 267.2 millones por el valor de la leche bronca que le entregaron y que supuestamente no devolvió procesada.

Lambretón López Ostolaza asegura que existía un acuerdo previo para entregarle “moches” a René Gavira, a partir del momento en que la proveedora empezara a recibir los pagos.

En cumplimiento a lo pactado, Lambretón recogía el dinero en efectivo en una oficina de Puente en la calle de Tenancingo, en la colonia Condesa, y luego se trasladaba a Bosques de Minas, en La Herradura, para entregárselo en su casa a Gavira. En total,

el emisor dice haber realizado tres entregas por un total de 6.7 millones de pesos.

“La primera (entrega) fue un monto cercano de 2 millones de pesos, me pidió que se lo entregara al señor René Gavira; en otra ocasión fue un monto un poco superior, 2.2, 2.3 millones de pesos, también fueron entregados al señor René Gavira, esto por concepto de los convenios de coproducción”, dijo.

“Hubo otro contrato diferente que pactaron el señor Gavira y el señor Puente Córdoba para el suministro de media crema por cerca de 50 millones de pesos, 49 millones y fracción, por este contrato se entregaron al señor Gavira 2.5 millones de pesos en efectivo, de parte del señor Puente Córdoba y es importante mencionar que en este contrato los bienes objeto del mismo no fueron entregados a la dependencia, que en este caso era Diconsa”.

El testigo colaborador refiere que en un principio Puente tuvo una mala relación con Gavira que llegó a los reclamos con groserías, porque el funcionario estaba convencido que el empresario estaba detrás de una “campaña mediática” en su contra en el año 2019.

